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高铁加速建设
虹吸效应凸显

四通八达的铁路，将河南与世界更紧密
的相连。省政府在省十三届人大常委会第
三次会议上的报告指出，截至 2017年年底，
全省铁路营业里程达到 5470.26公里，其中
高速铁路 1307.91 公里，城际铁路 171 公
里。截至 2018年 4月底，郑万、郑合、太焦、
郑济高铁分别完成概算总投资的 55.38%、
42.27%、19.4%、10.89%。而备受关注的郑
州南站已开工建设，站场用地征拆工作基本
完成；站房初步设计抓紧推进，计划6月开工
建设。

近几年，高铁给郑州带来的变化有目共
睹。从 2012年郑州东站投入使用，到 2015
年郑州西站建成通车，再到如今郑州南站建
设的如火如荼；从原来的“十”字形高铁贯通
南北、连接东西，到慢慢画出西南、东南方向
的一撇一捺，再到西北、东北方向一点一撇
的敲定，短短几年，郑州在全国城市竞争排
名中直线上升，在中国“最具吸引力”十大城
市、中国“新一线”城市等榜单中不断上榜，
这无不展现出郑州的活力和实力。

“高铁让郑州这个内陆城市变得更加开
放。”河南省科学院地理研究所所长冯德显
表示，河南是从长三角到西北内陆便捷通道
的必经之地。尤其是新亚欧大陆桥的开通，
郑州通过亚欧大陆桥可通江达海，往东影响
日本、韩国，往西辐射中东、欧洲，直至西半
球的大西洋海滨。“从这个角度讲，郑州的区
位优势无可替代。”

有业内人士认为，“米”字形高铁并不是
郑州得以飞跃发展的唯一要素，郑州作为中
原城市群龙头城市，又是单核省会城市，再
加上近几年郑州航空港实验区、自贸区、国
家中心城市等种种利好政策的落地，人口虹
吸效应本来就很突出。而高铁的便捷性使
得郑州虹吸效应更加凸显，整个城市更加具

有活力、更加开放和包容。

东站人气渐旺
商务特色浓郁

2012年，郑州东站正式投入使用。俗话
说“火车一响，黄金万两”，郑州东站高铁片
区的繁荣就此拉开帷幕。

此前，业内专家曾质疑高铁片区离市区
较远、交通不便，井喷式供应的写字楼有供
应过剩的空置风险，而后，随着高铁线路的
丰富和完善、区域公共交通网的逐步成型，
加之写字楼品质普遍较高，高铁片区成功吸
引诸多国内外大型企业、世界五百强企业的
相继入驻，高铁片区的繁华让此前的质疑声
偃旗息鼓，区域价值正不断凸显。

而今在郑东高铁片区，拔地而起的高端
写字楼覆盖了昔日的荒凉，逐渐汇聚的车
流、人流充盈出繁华的光景：汇艺时代广场
创意LED天幕屏走红网络，尤到夜间吸引众
多游客驻足，周边餐厅高朋满座；郑东绿地
中心双子塔成为高铁片区地标建筑，即将开
放的绿地天空之城购物中心引起业内诸多
期待。此外，绿地之窗、亚新广场、升龙广
场、永和宇宙星等高端写字楼林立，郑州东
站商务特色风姿尽展。

而在住宅方面，尽管片区内住宅业态有
限，却频现精品：有以“绿色、科技、现代、精
装”为特色的超高层地标华宅建业天筑；有
艺术风格浓厚的花园式建筑瀚海晴宇；有海
马地产的成名之作海马公园……

近两年，郑州东站东广场的规划和建设
也渐入佳境。根据规划，东广场占地面积是
西广场的 3倍，将对地下空间合理利用空前
重视，区域内18万平方米水域面积的莲湖工
程将打造花园式景观。去年11月，宝能拿下
东广场 8 块地，建设东广场进入实质性阶
段。据了解，宝能国际金贸中心位于郑州东
站东广场，由三栋高层建筑组成。将打造一

个衔连贯通、尺度宜人、科技与艺术聚集的全
新生活场所。昨日，郑州东站东广场 8宗商
服地块顺利摘牌，华润置地一举拿下全部地
块（截至记者发稿前，地块状态待审核），用于
开发建设华润新时代广场，欲建郑东新区又
一战略性引领项目。“在中原腾飞的关键时
刻，高铁东广场作为连接白沙、绿博组团的

‘咽喉’要冲，必将成为城市发展重要的引擎
力量。”有业内人士指出。

“郑州是中原经济区的核心城市，高铁
商圈是郑州市未来的核心区域，多元化立
体交通系统发达，人流物流资金流信息流
汇聚，发展辐射中原经济区的商贸中心条
件优越，前景光明。”在河南商业经济学会
会长宋向清看来，随着时间的推进，城市未
来发展潜力加大，势必会引发高端写字楼
需求量的增加，同时也将提升该区域商业
地产的价值。商务办公、高端住宅、生活休
闲等多种业态将与郑州东站紧密地结合在
一起，高铁生活圈和高铁文化圈会更加繁
华。

上海绿地集团中原房地产事业部相关负
责人也认为，“米”字形高铁网络以及发达的
公路、地铁等配套交通的完善，使高铁商圈的
服务范围不仅仅限于郑州，甚至也不仅仅是
河南省内，而是面向全国乃至全世界。

南站频获关注
添锦航空港区

位于郑州航空港实验区的郑州南站虽然
建设较晚，却从规划到落地，再到开工，都受
到业内人士的持续关注和期待，此次郑州南
站建设进度的报告让其在人们心目中的形态
更加具体，也让其带来的影响再受热议。

据悉，郑州南站紧邻机场，根据规划，郑
州南站及相关工程总投资 181亿元，主要包
括郑万及郑阜铁路正线和车场、郑阜联络
线、动车走行线及动车所、站房及配套房屋

以及地铁 9号、13号线相关工程等，定位于

郑州市第三客运站，主要服务于黄河以南地

区快速铁路客流、物流的集散和中转。郑州

南站建成后，年旅客发送量预计近期为 840

万人，远期达到1160万人。

“无论是高铁还是飞机，都能为航空港

区带来一个重要的支撑：人。有了人的聚

集，才会产生各种需求，企业才有更多发展

的机会和更大的发展空间。对于房地产行

业来说，同样如此。”郑州航空港区某开发商

说，“按照预测，未来这里将聚集 200万人。

这么多人口急需栖身的地方、商务办公的场

所、购物休闲娱乐的场所。航空港区的商圈

兴起、楼市繁荣、人口聚集，其实无形中都在

改变郑州的城市经济结构。这也是高铁所

带来的变化。”

郑州航空港区盛世宏图置业有限公司

相关负责人也认为：“高铁的核心是对人流

的带动，郑州南站作为郑州‘米’字形高铁网

的重要组成部分，是郑万高铁、郑合高铁的

交会点，建成后可以串联安徽合肥、重庆万

州等城市，带来的是巨大的人流，对周边楼

盘、对港区、对郑州都有着重要的意义，在未

来都能享受由交通枢纽带来的红利。”

在郑州南站附近，房地产开发正如火如

荼，有本土优质房企所建的康桥林语镇、永

威南樾；有深耕港区十余年的豫发建造的住

宅、商业等项目；有中国建筑业、房地产企业

排头兵中国建筑打造的中建森林上郡；亦有

以细节取胜，绿城管理与世航集团精雕细刻

而筑的世航四合院。

“对航空港区而言，房地产业将是区域

发展的主要推动力之一。”河南财经政法大

学教授李晓峰说，“随着未来郑州南站的投

入使用，越来越多的企业将会在此落户，加

上河南自贸区将发挥航空港区对外开放和

资源配置优势，带动很大一部分人就业，激

发区域对房地产市场质和量的需求，航空港

区的发展必将再一次迎来突破。”

清华大学教授李稻葵

人才争夺战和房
地产调控是两码事

人才争夺战是好事，是中国
新型城镇化发展的重要标志。中
国城镇化什么时候才能算真正起
来了呢？我认为，就是各个地方
的政府不去招商引资，而是去抢
人才，这才是中国城镇化的关
键。

房地产调控各地情况不一
样，不能一刀切，更不能认为人才
引进就是给调控“开口子”，这其
实是两码事。中国房地产市场的
格局将会有重大变化，一线城市
的看点从以往的房价涨变成了现
在的房租涨，未来一线城市的土
地供给可能会适当加快。

作为“火车拉来的城市”，交通枢纽地位一直以来都是郑州发展的强大优势。日前，河南省十三届人大常委

会第三次会议听取了省政府关于河南省“米”字形高铁建设情况视察报告落实情况的报告，以郑州为中心的

“米”字形高铁正加速建设中。

“米”字形高铁的建设不仅是郑州城市地位持续上升的重要原因之一，也推动了高铁站周围区域的发展。

而今，高铁东站片区日益繁华、人气渐旺，郑州南站也将为郑州航空港实验区的腾飞锦上添花。

言之有 屋

中国房地产业协会副会长冯俊

智慧居住区建设要把
钱花在刀刃上

目前，中国房地产行业正面临深刻
变革，住宅产业如何转型升级成为时代
焦点。智慧居住恰恰能为住宅发展插上
新的翅膀，成为引领新一轮住宅产业升
级的全新动力。不过，在推进智慧建筑
发展的进程中，需要优先解决人民群众
迫切需要解决的问题，比如燃气安全、用
水安全、电源安全等，在很多人心中，这
比自动窗帘、自动关灯、自动开关空调等
要实际得多。

推进智慧建筑也好，建设智慧居住
区也好，都要对人民群众居住生活中需
要改进的问题排排队，总结出优先次序，
使群众及时得到更多、更需要的实惠。
此外，在智慧建筑的推进中还要贯彻“适
用、经济、绿色、美观”方针，使“智慧”首
先满足安全、健康、舒适的要求，增加人
民群众居住生活的幸福感。

中原地产首席分析师张大伟

稳定住房租赁市
场需从长效机制建设
着手

到目前为止，全国已经有超过
12个省份50个以上城市发布了租
房政策。租购并举不仅是房地产
长效调控的政策之一，其中鼓励租
赁消费，稳定租赁关系，赋予租房
者更多的权利，也是科学住房观念
的一个重要环节，可以有效避免房
地产市场大起大落，减少非理性购
房需求。

从长效机制建设着手，建立房
地产平稳健康发展的长效机制，关
键要处理好住房消费和投资、房地
产和经济增长两组关系。另外还
应降低房地产的投资属性，回归居
住属性。从政策预期看，下一步应
加快住房和土地供应，建立房地产
税、租赁等制度，以长效机制引导
市场稳定预期。

中国社会科学院农村发展研
究所所长魏后凯

应建立城乡统一
的房地产市场

现在中国房地产市场实际都
是指城市市场，这样就带来了两个
问题：一是这些年来大城市尤其是
特大城市的房价过高，上涨过快；
二是城乡居民收入差距缩小，但财
富差距在拉大。

从理论上来讲，先消化的是共
有土地，农村是集体土地，应该说
无论是国有土地还是集体土地都
属于公有制，下一步关键是要把乡
村振兴和新型城镇化有机地结合
起来，要两手抓、两手都要硬，建立
城乡统一的房地产市场。

高铁新时代高铁新时代 楼市楼市““搭快车搭快车””
本报记者 龙雨晴 文 陈 茜 图

那盏灯亮着
刘文良

一个社区，如果业主普遍说好便是真的好，
如果是地产界和媒体界人士异口同声地说好，
那才是真正的好上加好。记得初夏的一个夜
晚，笔者应邀赶赴一场地产人和媒体人的小型
圈层聚会，席间，普罗旺世和理想国一不留神成
为当日晚宴的话题焦点。聚会人士当中，有的
本人住在普罗旺世，有的系家人、亲朋、好友住
在普罗旺世，有的是业已购买理想国的业主和
拟购买的准业主，谈及普罗中国的“双子星座”，
人人话语滔滔，个个赞不绝口，或曰：“我住在普
罗旺世二期，物业很好，但物业收费低于行业标
准，普罗中国董事长徐益明曾表示，如果企业发
展得好，今后将逐步减免业主物业费。”闻之举
座皆惊，深为徐益明这一情怀感慨不已；或曰：
普罗中国注重教育，在普罗旺世一八联合小学
和一八联合国际学校投入上不吝重金，时至今
日，企业一直在“输血”，一直在追加投入，并未
想到从教育产业中短期获利，而是以此为基础，
培育教育产业，打造教育集团，让普罗教育薪火
相传。言毕，满座皆敬，点赞之声四起。期间，
更有一家房企的负责人坦告，他曾带队到杭州
万科良渚文化村考察、学习、取经，谁知万科良
渚有关人士却语出惊人：“你们舍近求远来杭州
取经，我们反倒到郑州理想国学习。”

如果说：“买房子，看过普罗旺世再做决
定。”这一广告语让郑州人耳熟能详，则“更好的
普罗旺世”“爱与美的四平方公里”——理想国
更是名不虚传。笔者有一个职业习惯，就是带
娃探盘。近年间，笔者几乎带着孩子走遍了郑
州东西南北中的数十个楼盘，于工作是为实地
踏访，于业务是为亲身鉴盘，于亲子是为言传身
教，以至于孩子小小年纪，成了郑州地产界小有
名气的“地产小星探”。笔者的多位家人住在普
罗旺世，孩子每次串门，都乐而忘返；自从理想
国彩虹桥开通，杉杉奥特莱斯开业，艺术中心及
中央公园、稻草人食堂、小人国书屋开放，孩子
自然成了理想国的“常客”，无论寒暑，每逢周末
和节假日，孩子都嚷着要去理想国看书、踢球、
玩耍，每次都流连忘返。５月的一个周日，孩子
在中央公园尽情玩耍了一个下午仍不知疲倦，
临近下班时分，小家伙又执意要到“小人国”看
书。当孩子一进入“小人国”，就像蛟龙入海，畅
游在书的海洋，时时发出“咯咯”笑声。于无声
处，笔者惊觉这里入夜静悄悄，“小人国”偌大的
空间，灯火通明，工作人员个个坚守岗位，无一
人前来提醒我们“该下班了，该关灯了”，唯恐惊
动沉浸在书本中愉悦读书的孩子。那一瞬间，
一向舐犊情深的笔者感动于心，情不自禁地给
普罗中国总裁张晋曦发送微信示谢，张晋曦旋
即回复：“让孩子安心看书，你们不走，工作人员
不下班，‘小人国’的那盏灯亮着，一直为你们亮
着。”

一位哲人曾经说过：幸福的家庭就是你回
家时，家里那盏灯亮着，照亮你回家的归程；幸
福的生活是你回家时不需要用钥匙开门，而是
有人为你开门。那个周末之后，理想国二楼“小
人国”的那盏灯一直在笔者心头闪亮。

近日，理想国的销售团队传来消息：美丽的
夏夜，我们不下班，等您到22时。理想国的夜
色与彩虹桥斑斓的色彩交相辉映，为我们这个
蒸蒸日上、日新月异的城市增添一缕缕亮色。

大城小事

人们常说，有故事的男人有魅力，有故事的
社区有温度，何况这些故事走心、暖心、贴心、动
心。

在郑州，普罗中国开发的普罗旺世和普罗
理想国（以下简称理想国）两个项目故事可谓多
矣，用有口皆碑、广为传颂来形容并不为过，以
笔者的所见所闻、现身说法，发生在上述两个社
区和项目的故事足以举办一场“大普罗故事
会”，现撷其一二，便足以感动你我。


